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ARAGÓN
«Toda persona debe decidir si camina a la luz del altruismo creativo o en la oscuridad del egoísmo destructivo». Martin Luther King, activista de EE. UU. (1929-1968).

ROBERTO BERMÚDEZ DE CASTRO CONSEJERO DE HACIENDA DE LA DGA

«No permitiremos que ninguna comunidad 
perjudique a Aragón con sus presiones»
¿Qué supondría para Aragón ex-
cluir la despoblación del sistema 
de financiación?  
Lo primero es que ya lo estamos 
sufriendo. De 2018 a hoy somos la 
Comunidad peor financiada de 
España, lo que nos dificulta pagar 
los servicios públicos. Lógicamen-
te, si reformas el sistema es para 
mejorar la capacidad económica 
de las comunidades. Pero si de las 
tres principales variables, que son 
el envejecimiento, la despoblación 
y la orografía, dos de ellas se que-
dan fuera, Aragón saldría absolu-
tamente perjudicada.  
¿Han calculado el sobrecoste que 
le supone a Aragón ser una comu-
nidad despoblada y envejecida?  
La gran discusión es saber exacta-
mente cuánto cuesta un servicio. 
En Aragón tenemos clarísimo 
cuántos consultorios tenemos por 
habitante, muchísimos más que en 
Madrid. Y muchísimos más cole-
gios por alumno que cualquier 
otra comunidad. Lo mismo ocurre 
con los centros sociales, institutos, 
el transporte sanitario...  
El sistema lleva caducado 11 años, 
con diferentes gobiernos tanto en 
España como en las comunida-
des. ¿Qué hace falta para llegar a 
un acuerdo?  
Los cambios de un modelo de fi-
nanciación solamente se pueden 
hacer cuando la situación econó-
mica del país lo permite, porque 
toda reforma requiere aportar más 
recursos al sistema. En la gran cri-
sis de 2009 a 2017 no se podía ha-
cer porque el Estado no tenía ca-
pacidad económica. En cambio, 
ahora sí es el momento, porque 
nosotros estamos recaudando 
más gracias a que hay más movi-
miento económico. Y el Estado es-
tá recaudando muchísimo más. La 
pregunta es, ¿cuánto va a poner? 
Y sobre todo, si tienen que estar 
la insularidad o los municipios tu-
rísticos, que estén. Pero Aragón en 
ningún caso va a votar a favor de 
un sistema que no contemple la 
despoblación y la orografía. 
¿Confía en que el líder de su par-
tido, Alberto Núñez Feijóo, les res-
palde en esta batalla?  
Dentro del partido hemos acorda-
do respetar las peculiaridades de 
todas las comunidades. Este no es 
un hecho excluyente. Hay que 
buscar un sistema, el ‘sudoku’ que 
se decía hace años, en el que todas 

sobre todo en zonas de las provin-
cias de Teruel y Huesca. Prestar 
servicios ahí cuesta mucho.  
¿Qué medidas de presión se plan-
tean si Hacienda les ignora?  
Intentaremos hacer ver las nece-
sidades de Aragón. Estamos seria-
mente preocupados porque Pilar 
Alegría, en la primera oportuni-
dad que ha tenido de ponerse al 
lado de los aragoneses, no lo ha 
hecho. En la última semana, el 
PSOE ha mantenido tres posturas: 
la de Veruela, la de la nota de pren-
sa del Ministerio y la de ahora, que 
van a defender la despoblación. 
Nosotros pretendemos que haya 
un gran bloque común de defensa 
de la despoblación. Pero luego que 
no nos tomen el pelo porque aquí 
pueden estar en contra de la am-

las comunidades nos sintamos 
más o menos a gusto. Y para que 
nos sintamos a gusto es necesario 
que esté la despoblación.  
Ocho comunidades, entre ellas 
Aragón, firmaron en 2021 la de-
claración de Santiago. Pero lue-
go, solo tres han respaldado que 
se incorpore la despoblación. ¿Se 
siente traicionado? 
Bueno, es sorprendente que en 
noviembre de 2021 se firme la de-
claración de Santiago, y un mes y 
medio después algunas de estas 
comunidades defendieran otras 
variables frente a la despoblación. 
Cada uno sabe lo que hace. Yo ten-
go claro que el presidente Azcón 
va a seguir defendiendo en todos 
los foros donde vaya que es un he-
cho diferencial para Aragón y que 
debe estar reflejado en la ley de fi-
nanciación autonómica.  
¿Ha hablado con sus compañeros 
de partido en otras comunidades 
para pedirles explicaciones? 
En cinco de las comunidades que 
se han manifestado en contra de 
la despoblación gobernaba el 
PSOE: Valencia, Baleares, Cana-
rias, Cantabria y La Rioja. En este 
caso, las comunidades autónomas 
deben mirar por ellas sin intentar 
perjudicar a las demás. Nosotros, 
como aragoneses, entendemos 
que debe haber insularidad, pero 
también que debe haber despobla-
ción. Desde luego, no vamos a per-
mitir en ningún caso que ninguna 
comunidad, con sus presiones, 
perjudique a Aragón. 
El Ministerio y Fedea creen que 
se puede compensar la despobla-
ción con criterios como la disper-
sión y el envejecimiento. ¿Acep-
taría Aragón una fórmula que me-
jorara su situación a través de es-
tas variables?  
En Madrid hay un desconoci-
miento brutal acerca de lo que es 
la despoblación en el territorio. 
Algunos entienden que se trata de 
conseguir más natalidad o de que 
vaya más gente al mundo rural. Pe-
ro lo primero que hay que hacer 
es lograr que la gente que vive en 
el mundo rural pueda seguir ha-
ciéndolo. Hay que dar mejor sani-
dad, mejor educación, mejores 
servicios sociales, red wifi... Y ahí 
solamente puede haber factores 
de despoblación. También de oro-
grafía. Aragón tiene 25 de los 50 
municipios más altos de España, 

El consejero de Hacienda, Roberto Bermúdez de Castro. TONI GALÁN

POLÍTICA ENTREVISTA

«Sorprende que un mes y  
medio después de firmar  
la declaración de Santiago,  
algunas comunidades no de-
fendieran la despoblación» 

«Pilar Alegría antepone  
el interés particular del  
PSOE al de los aragoneses»

nistía y luego votarla; estar en con-
tra de los indultos y luego votar-
los; y estar a favor de la despobla-
ción y luego no votarla. Pedimos 
coherencia.  
¿No se cree el apoyo de Alegría?  
Ha cambiado de postura tres ve-
ces en una semana. O desconoce 
el tema, o le ha metido un gol la 
ministra de Hacienda o entiende 
que puede llevar a cabo la política 
del bulo, como hace en Madrid. 
Todo es probable. Por otro lado, 
Alegría debe ser consciente de 
que para ser la líder del PSOE en 
Aragón debe tener una premisa 
única, que es defender los intere-
ses de los aragoneses, y no lo está 
haciendo. Antepone el interés par-
ticular del PSOE.  
¿Su presencia en el Gobierno cen-
tral ayuda o dificulta el acuerdo?  
Lo dificulta. No puede decir una 
cosa aquí y otra allá. El documen-
to que manda el Gobierno de Es-
paña excluye la despoblación.  
¿El PP mantiene su rechazo a la 
condonación de la deuda?  
En primer lugar, no hemos reci-
bido ninguna comunicación ofi-
cial del Ministerio sobre cómo se 
va a hacer. Y segundo, no vemos 
adecuado condonar la deuda por-
que es mutualizarla. No podemos 
asumir la deuda de Cataluña, de 
Murcia o de Valencia, cuando en 
Aragón no tenemos ese proble-
ma. Debe ir todo unido en una re-
forma de la financiación.  
También se prevé una mejora del 
margen de déficit, que el PP vo-
tó en contra en su día. 
Nosotros no hemos presentado 
los presupuestos porque quere-
mos saber exactamente por qué 
somos, junto con Extremadura, la 
única comunidad que baja en in-
gresos. Y además, no sabemos la 
senda de déficit. España tiene el 
3% y nos daban el 0,1%. Pedíamos 
el 0,3%, porque el reparto debe 
ser más equitativo. 
El Gobierno podría haber pacta-
do un 0,4% o 0,5% con Junts. 
¿Supondría el pistoletazo de sa-
lida de los presupuestos? 
Sería un buen punto de partida. 
Pero hay que decir que los presu-
puestos de Aragón de este año se-
rán similares a los del anterior. 
¿En qué punto se encuentra la 
negociación con Vox?  
No se ha iniciado.  

I. MUÑOZ


